
が吹いただけでも、それですごく痒み
を感じてしまう方が多いのです。それ
を専門的にはアロネーシスやハイパー
ネーシスといって、いわゆる痒み過敏
の症状を呈してしまって、これにお困
りの患者さんが非常に多いです。
　池田　そんなに軽度な刺激で痒みを
感じていると、外へ出られなくなりま
すよね。
　石氏　特に寒さでそういった痒みの
症状が増す方が多いので、冬は外を出
歩かれるのも非常に苦渋される方も多
く、来院される方も帽子をかぶってこ
られたり、コロナ禍の前からマスクを
されている方が多い印象があります。
　池田　帯状疱疹後の神経痛の過敏な
痛みがありますよね。それの痒み版み
たいになっていくのですか。
　石氏　はい。帯状疱疹後神経痛はア
ロディニアとか異痛症といって、髪の
毛が当たるだけでも痛がってしまう方
も多いと思うのですが、その痒みバー
ジョンで、痒くて痒くてしょうがない
状態になってしまいます。
　池田　何かあるとすぐかいてしまう
のですね。
　石氏　そうなのです。本当はそうい
った帯状疱疹後瘙痒がない普通の方は、
たび重なってひっかけば痛みとして認
識して、途中でひっかくのをやめるの
ですが、帯状疱疹後瘙痒の方はそれを

痛みとして認識できず、より痒くなっ
てしまいます。過去の報告ですと、本
当に頭をかき壊して骨が見えてしまう
ほどかいてしまう方がいるぐらい、途
中でやめる機構、抑える機構も破綻し
てしまっていると考えられているので、
頭では「かいてはだめ」とわかってい
ると思うのですが、やめられない方が
非常に多いという印象があります。
　池田　QOLはとても下がりますね。
　石氏　おっしゃるとおり、特に帯状
疱疹後瘙痒だけではありませんが、ア
トピー性皮膚炎の方でも、非常に強く
長く続く痒みは、痛みより我慢できな
いという方が多いように、帯状疱疹後
瘙痒の方もなかなかいい治療がない分、
非常にQOLが下がる方が多い印象があ
ります。
　池田　そういう患者さんがいらっし
ゃることを頭に入れて、最初に「ちょ
っとかゆいんだけど」と言っても、「ま
あ大したことないよ」などというよう
なことを言わずに、「じゃあしっかり
治療していきましょうね」と言わない
とだめですね。
　石氏　そうですね。そういう一声を
かけていただくと、より患者さんも 
「実はかゆいんです」と訴えやすいか
もしれないですね。
　池田　どうもありがとうございまし
た。

埼玉医科大学総合医療センター皮膚科准教授
寺　木　祐　一

（聞き手　池田志斈）

　慢性色素性紫斑についてご教示ください。
 ＜大阪府開業医＞

慢性色素性紫斑

　池田　慢性色素性紫斑とはどのよう
な疾患ですか。
　寺木　主に中高年の下腿に出現する、
臨床的に点状出血と色素斑を主体とす
るのが慢性色素性紫斑です。
　池田　これは自覚症状などあるので
しょうか。
　寺木　一般的にはあまりないことが
多いのですが、たまにかゆみを訴える
方がいます。
　池田　かゆみがあるぐらいで、何も
感じない方もいるのですね。
　寺木　むしろそちらのほうが多いで
す。
　池田　どういうときに気づいたり、
診断を受けたりするのでしょうか。
　寺木　自分の足が黒くなってきて何
か色が変わってしまったなという感じ
で来られます。
　池田　この病気の原因というのは何

かあるのでしょうか。
　寺木　原因はいまだによくわかって
いません。ただ、中高年に多くて、静
脈瘤があったり、足がむくんでいたり
する方に多いので、末梢循環障害、循
環不全が基盤にあると思います。
　池田　慢性とありますが、これは症
状が出て、色がつきますよね。それを
繰り返すということなのでしょうか。
　寺木　そうですね。点状の出血斑が
黒色調になっていくのですが、何年も
繰り返す方が多いです。
　池田　例えば血管炎などはないので
しょうか。
　寺木　ないです。
　池田　単純に血管がもろくなって周
りに漏れてしまうということなのでし
ょうか。
　寺木　血管がもろくなっているかど
うかはわかりませんが、リンパ球を中
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というのは温める作用があり、黄連解
毒湯は冷ます作用を有しています。す
なわち、温めて冷ますという面白い薬
理作用を持った薬なのです。四物湯に
含まれている生薬の作用をみてみます
と、末梢血管拡張とか抗血栓とか抗凝
固などの作用を有しています。
　池田　どちらかというと血行を良く
するほうですね。
　寺木　そうですね。一方、黄連解毒
湯には抗炎症、抗アレルギー、降圧作
用などを有する生薬が入っていて、炎
症を抑えるように働く成分が多いので
す。それを合わせて飲むことによって、
末梢の循環障害、循環不全を抑えつつ、
同時に炎症反応を抑えるという作用が
あり、効果を発揮するのではないかと
思います。
　池田　なるほど、２つの作用で血行
を良くしつつ、炎症も止めてと、アク
セルとブレーキを両方踏んでしまうよ
うなイメージで面白いと思います。先
生は、高齢者で特にほかの疾患がない
ような場合は温清飲を出されていると
いうことですね。
　寺木　そうです。
　池田　温清飲の効果ですが、漢方薬
はゆっくり効くといわれていますけれ
ども、効果の判定はどのくらいの単位
で見ているのでしょうか。
　寺木　だいたい４週間ぐらい飲むと
わかります。
　池田　４週間飲んで、再発が止まっ

てくれば有効ということなのでしょう
か。
　寺木　そうですね。有効であればし
ばらく継続し、徐々に減量したりしま
す。
　池田　４週間で変わらなければやめ
てしまうのですね。
　寺木　そうですね。
　池田　逆に、効果を感じた場合、ど
のくらいの期間、処方されるのですか。
　寺木　当分の間は飲んでいただきま
す。副作用はあまりありませんから。
　池田　副作用が少ないから気楽に飲
んでくれという話ですね。多分個人に
よって再発するサイクルは違うと思う
のですが、これ、温清飲が効いたなと
いう場合は、もう再発しないのでしょ
うか。
　寺木　温清飲が効くのは、点状出血
がよく見られる比較的フレッシュなタ
イプが多いです。色素沈着が主体の古
いタイプにはちょっと効果が弱いです。
　池田　完全に色がついてしまって、
新しいものもあまりよく見えないよう
な状態では、あまり効果がないという
ことですね。
　寺木　はい。フレッシュなタイプに
は比較的よく効いて、跡形もなく引く
こともあるのです。
　池田　では最初の出始めのときにし
っかり飲んでおいたほうがいいという
ことですね。
　寺木　そうですね。

心とする軽い炎症があります。リンパ
球が血管に浸潤し、軽い炎症を起こし、
同時に赤血球が漏れてくるという流れ
です。
　池田　表皮には変化はないのでしょ
うか。
　寺木　表皮基底層の軽度の液状変性
などの所見はしばしば見られます。こ
の病気は男性に多いのです。ちょっと
表面が乾燥して、乾皮症のようになっ
ている方がいらっしゃいます。
　池田　名前が紫斑病ということです
が、ほかに鑑別するような病気はある
のでしょうか。
　寺木　IgA血管炎ですね。それに高
ガンマグロブリン血漿性紫斑病などで
しょうか。IgA血管炎は急激に下肢に
出血斑や紫斑を呈してくる病気で、だ
いぶ経過が違います。
　池田　少し盛り上がったような紫斑
が散在するということですね。
　寺木　そうですね。
　池田　この病気を診断する際は、臨
床症状だけで診断して、ほかに検査な
どは行われないのでしょうか。
　寺木　生検はしますが、採血しても
異常はないです。
　池田　だいたいは臨床診断だけにな
るのでしょうか。
　寺木　はい。
　池田　原因はわからなくて、繰り返
すということですが、治療はどのよう
にされるのでしょうか。

　寺木　治療は難しいですね。いまだ
にいい治療がないのが現状です。
　池田　ステロイドや保湿剤を処方さ
れることが多いと思うのですが、あま
り効かないのでしょうか。
　寺木　そうですね。少し薄くなる程
度です。
　池田　先ほど循環障害があるのでは
ないかという話もあったのですが、そ
ういう場合は例えば弾性ストッキング
や、あるいは寝るときに足をちょっと
上げて寝るなど、そういうこともされ
るのでしょうか。
　寺木　弾性ストッキングは勧めてい
ます。特に座り仕事で足を長く下ろし
ている人や立ち仕事の人には弾性スト
ッキングを強く勧めています。
　池田　そういった循環不全もある程
度考えながら治療していくということ
ですね。繰り返していくことになって、
患者さんはちょっと不安になると思う
のですが、繰り返さないための方策は
何かありますか。
　寺木　以前は止血剤とか、血管強化
剤としてビタミンCなどを出していま
したが、ほとんど効いていないのが実
態です。私はこの疾患にしばしば温清
飲という漢方薬を使っています。
　池田　温清飲はほかにはどのような
疾患に使われるのですか。
　寺木　ベーチェット病の口内炎など
に使われています。温清飲というのは
四物湯と黄連解毒湯の合剤で、四物湯
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というのは温める作用があり、黄連解
毒湯は冷ます作用を有しています。す
なわち、温めて冷ますという面白い薬
理作用を持った薬なのです。四物湯に
含まれている生薬の作用をみてみます
と、末梢血管拡張とか抗血栓とか抗凝
固などの作用を有しています。
　池田　どちらかというと血行を良く
するほうですね。
　寺木　そうですね。一方、黄連解毒
湯には抗炎症、抗アレルギー、降圧作
用などを有する生薬が入っていて、炎
症を抑えるように働く成分が多いので
す。それを合わせて飲むことによって、
末梢の循環障害、循環不全を抑えつつ、
同時に炎症反応を抑えるという作用が
あり、効果を発揮するのではないかと
思います。
　池田　なるほど、２つの作用で血行
を良くしつつ、炎症も止めてと、アク
セルとブレーキを両方踏んでしまうよ
うなイメージで面白いと思います。先
生は、高齢者で特にほかの疾患がない
ような場合は温清飲を出されていると
いうことですね。
　寺木　そうです。
　池田　温清飲の効果ですが、漢方薬
はゆっくり効くといわれていますけれ
ども、効果の判定はどのくらいの単位
で見ているのでしょうか。
　寺木　だいたい４週間ぐらい飲むと
わかります。
　池田　４週間飲んで、再発が止まっ

てくれば有効ということなのでしょう
か。
　寺木　そうですね。有効であればし
ばらく継続し、徐々に減量したりしま
す。
　池田　４週間で変わらなければやめ
てしまうのですね。
　寺木　そうですね。
　池田　逆に、効果を感じた場合、ど
のくらいの期間、処方されるのですか。
　寺木　当分の間は飲んでいただきま
す。副作用はあまりありませんから。
　池田　副作用が少ないから気楽に飲
んでくれという話ですね。多分個人に
よって再発するサイクルは違うと思う
のですが、これ、温清飲が効いたなと
いう場合は、もう再発しないのでしょ
うか。
　寺木　温清飲が効くのは、点状出血
がよく見られる比較的フレッシュなタ
イプが多いです。色素沈着が主体の古
いタイプにはちょっと効果が弱いです。
　池田　完全に色がついてしまって、
新しいものもあまりよく見えないよう
な状態では、あまり効果がないという
ことですね。
　寺木　はい。フレッシュなタイプに
は比較的よく効いて、跡形もなく引く
こともあるのです。
　池田　では最初の出始めのときにし
っかり飲んでおいたほうがいいという
ことですね。
　寺木　そうですね。

心とする軽い炎症があります。リンパ
球が血管に浸潤し、軽い炎症を起こし、
同時に赤血球が漏れてくるという流れ
です。
　池田　表皮には変化はないのでしょ
うか。
　寺木　表皮基底層の軽度の液状変性
などの所見はしばしば見られます。こ
の病気は男性に多いのです。ちょっと
表面が乾燥して、乾皮症のようになっ
ている方がいらっしゃいます。
　池田　名前が紫斑病ということです
が、ほかに鑑別するような病気はある
のでしょうか。
　寺木　IgA血管炎ですね。それに高
ガンマグロブリン血漿性紫斑病などで
しょうか。IgA血管炎は急激に下肢に
出血斑や紫斑を呈してくる病気で、だ
いぶ経過が違います。
　池田　少し盛り上がったような紫斑
が散在するということですね。
　寺木　そうですね。
　池田　この病気を診断する際は、臨
床症状だけで診断して、ほかに検査な
どは行われないのでしょうか。
　寺木　生検はしますが、採血しても
異常はないです。
　池田　だいたいは臨床診断だけにな
るのでしょうか。
　寺木　はい。
　池田　原因はわからなくて、繰り返
すということですが、治療はどのよう
にされるのでしょうか。

　寺木　治療は難しいですね。いまだ
にいい治療がないのが現状です。
　池田　ステロイドや保湿剤を処方さ
れることが多いと思うのですが、あま
り効かないのでしょうか。
　寺木　そうですね。少し薄くなる程
度です。
　池田　先ほど循環障害があるのでは
ないかという話もあったのですが、そ
ういう場合は例えば弾性ストッキング
や、あるいは寝るときに足をちょっと
上げて寝るなど、そういうこともされ
るのでしょうか。
　寺木　弾性ストッキングは勧めてい
ます。特に座り仕事で足を長く下ろし
ている人や立ち仕事の人には弾性スト
ッキングを強く勧めています。
　池田　そういった循環不全もある程
度考えながら治療していくということ
ですね。繰り返していくことになって、
患者さんはちょっと不安になると思う
のですが、繰り返さないための方策は
何かありますか。
　寺木　以前は止血剤とか、血管強化
剤としてビタミンCなどを出していま
したが、ほとんど効いていないのが実
態です。私はこの疾患にしばしば温清
飲という漢方薬を使っています。
　池田　温清飲はほかにはどのような
疾患に使われるのですか。
　寺木　ベーチェット病の口内炎など
に使われています。温清飲というのは
四物湯と黄連解毒湯の合剤で、四物湯
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　池田　難しいですね。先ほど先生が
おっしゃっていたように、最初は自覚
症状がないことが多くて、気づいたら
茶色になっていたという感じですよね。
そうすると、早く来てくれたらよかっ
たのに、という感じになるのでしょう
か。それでも飲んでいただくのは意味
があることなのですよね。
　寺木　そうですね。ほかに何もない
ですし、弾性ストッキングをはいて温
清飲を飲んでもらいます。
　池田　自覚症状も大したことなくて、
色がついているだけだと、まあいいか

という方が多いですよね。
　寺木　ちょっと色がついているだけ
ならいいのですが、広範囲に皮疹が見
られる方もいらっしゃいます。そうい
う方は治療します。
　池田　やはり範囲が広いと人に見ら
れる機会も多くなりますよね。
　寺木　そうですね。
　池田　最近、スーパー銭湯などがは
やっていますから、気軽に行けないと
いう方も多いのでしょうね。
　寺木　そうですね。
　池田　ありがとうございました。

昭和大学医学部皮膚科学講座主任教授
猪　又　直　子

（聞き手　池田志斈）

　血管性浮腫でアナフィラキシーを考慮すべき病態についてご教示ください。
 ＜千葉県開業医＞
……………………………………………………………………………………………
　頭痛でバファリンを服用し、15時間後に唇がタラコ状に腫れたが36時間後に
消失（頭痛でロキソニンを服用したときには副作用は出なかった）。しかしそ
の後、誘因なく月に数回同様の症状を繰り返すようになった。IgE RIST 234、
血中好酸球65、CH58、C３ 129、C４ 14、C１インアクチベーター活性98。ブ
ラジキニン関連の特発性血管性浮腫としてトラネキサム酸250㎎ ３cup/日で開
始し、現在はほぼ症状消失しています。トラネキサム酸はいつまで使用してよ
いでしょうか。またブラジキニン関連のACE阻害薬による血管性浮腫はアナフ
ィラキシーまで進行する可能性はあるでしょうか。
 ＜千葉県開業医＞

血管性浮腫とアナフィラキシー

　池田　血管性浮腫でアナフィラキシ
ーを考慮すべき病態についての質問で
す。この質問の患者さんは血管性浮腫
でよいのでしょうか。
　猪又　唇がタラコ状に腫れていて、
つまり表皮はあまり変化がなく、腫脹
が主体で、1.5日で跡形なく消失してい
るとすれば、血管性浮腫の診断でよい
と思います。
　池田　この場合、その前に頭痛でロ

キソプロフェンを服用したときは副作
用は出なかったと書いてあるのですが、
これは鎮痛薬とは関係ないという意味
なのでしょうか。
　猪又　このときのエピソードをうか
がいますと、鎮痛薬を内服してから15
時間後に発症。確かに非ステロイド系
消炎鎮痛薬を内服して不耐症が起こる
場合は、半日ぐらいたってから起こる
こともまれにあるのです。ですから、
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